





dirasa penting untuk kemudian dilakukan sebuah penggalan hukum lebih lanjut (pembaharuan hukum dibidang hukum keluarga) yaitu dengan mewujudkan hukum baru berupa Peraturan Pemerintah Nomor 48 Tahun 2014 tentang Tarif Atas Jenis Penerimaan Negara Bukan Pajak yang Berlaku Pada Kementerian Agama sebagai penjelas atas biaya nikah.

Dengan kata lain, apabila biaya nikah tidak ditentukan tarifnya maka akan lebih mendekati kepada keburukan-keburukan. Baik bagi calon pasangan yang akan melakukan pernikahan maupun pihak penghulu atau KUA, karena kemungkinan terjadinya gratifikasi sangat besar apabila tarif tidak ditentukan secara jelas.

Oleh karena itu, berdasarkan pertimbangan banyaknya nilai positif yang dapat mengejawantahkan tujuan syariat Islam (*maqāsyid al-syarīah*) yang meliputi pemeliharaan agama, jiwa, akal, keturunan dan harta, serta dengan pertimbangan untuk memperjelas suatu peraturan sebelumnya dan menghindari tuduhan gratifikasi maka kemudian diterapkanlah Peraturan Pemerintah Nomor 48 Tahun 2014 tentang Tarif Atas Jenis Penerimaan Negara Bukan Pajak yang berlaku pada Kementerian Agama.

Dari sini dapat kita pahami bahwa Peraturan Pemerintah Nomor 48 Tahun 2014 tentang Tarif Atas Jenis Penerimaan Negara Bukan Pajak yang Berlaku Pada Kementerian Agama merupakan hasil dari penggalan hukum Islam melalui pendekatan *maqāsyid al-syarīah* dengan pertimbangan-pertimbangan yang telah disebutkan di atas. Sehingga harus kita maknai bahwa peraturan tersebut merupakan bagian dari hukum Islam itu sendiri.



Selanjutnya, untuk memberikan justifikasi terhadap Peraturan Pemerintah Nomor 48 Tahun 2014 maka terlebih dahulu harus kita kaji satu persatu kesesuaian (relevansi) unsur-unsur yang terdapat dalam Peraturan Pemerintah Nomor 48 Tahun 2014 dengan ketentuan-ketentuan yang berlaku pada teori *maṣlaḥah al-mursalah*.

Pertama, menganalisa tepat atau tidaknya pendekatan yang digunakan dalam proses penggalian hukum (*istinbāt al-ahkām*). Dalam proses penggalian hukum Peraturan Pemerintah Nomor 48 tahun 2014, pendekatan yang digunakan adalah pendekatan *maqāsyid al-syarīah* dengan teori *maṣlaḥah al-mursalah*. Pendekatan ini telah tepat penggunaannya karena salah satu kriteria dari penggunaan teori *maṣlaḥah al-mursalah* adalah tidak adanya dalil khusus yang menjelaskan suatu persoalan yang dikaji, sedangkan tarif pencatatan nikah sebagaimana telah diungkapkan pada bab-bab sebelumnya merupakan bagian dari persoalan yang tidak dijelaskan secara eksplisit dalam al-Quran dan al-Hadis.

Kedua, syarat penggunaan teori *maṣlaḥah al-mursalah* pada suatu persoalan tertentu adalah nilai kemaslahatannya harus sejalan dengan tujuan syari'at Islam. Peraturan Pemerintah Nomor 48 tahun 2014 sama sekali tidak bertentangan dengan tujuan syariat. Justru Peraturan Pemerintah tersebut dapat mengejawantahkan tujuan syariat (*maqāsyid al-syarīah*) yakni untuk menjaga harta, yaitu menjaga agar calon pengantin tidak mengeluarkan biaya yang terlalu banyak untuk membayar jasa penghulu karena tarif sudah

ditentukan secara jelas, disamping itu calon pengantin juga tidak perlu mengeluarkan biaya apabila pernikahannya dilaksanakan di KUA.

Ketiga, Peraturan Pemerintah Nomor 48 tahun 2014 sudah sejalan dengan syarat yang berlaku dalam teori *maṣlahah al-mursalah* yaitu kemaslahatannya harus bersifat pasti. Kemaslahatan yang terkandung dalam Peraturan Pemerintah sudah bersifat pasti (mutlak). Karena dengan adanya ketentuan tarif pencatatan nikah maka ketertiban perkawinan dalam masyarakat secara pasti dapat terwujud, dengan membayar tarif tersebut berarti calon pengantin melaksanakan pencatatan perkawinan, sehingga tidak ada masyarakat yang dapat melakukan pelanggaran seperti melakukan poligami tanpa izin dan lain sebagainya. Karena semua pernikahan harus dicatatkan pada instansi yang berwenang. Dalam mewujudkan hal ini ketegasan undang-undang sangat dibutuhkan.

Keempat, Peraturan Pemerintah Nomor 48 Tahun 2014 juga telah sesuai dengan syarat penggunaan teori *maṣlahah al-mursalah* yaitu kemaslahatan harus bersifat umum. Sudah sangat jelas bahwa Peraturan Pemerintah ini merupakan kebutuhan publik. Bukan kebutuhan individu. Yaitu untuk memberikan kepastian hukum atas tarif yang ditentukan dan meringankan beban masyarakat dalam membayar jasa pegawai pencatat nikah. Kemaslahatan juga dirasakan oleh pihak KUA, karena dengan tarif yang jelas maka akan terhindar dari tuduhan gratifikasi.

Langkah yang kelima adalah memperhatikan dampak negatif yang ditimbulkan jika objek yang dikaji tidak diberlakukan. Dalam hal ini, jika





Ayat di atas jelas menunjukkan bahwa kita wajib untuk mematuhi Allah, Rasulullah saw serta mematuhi pemerintah dengan catatan selama peraturan pemerintah tersebut tidak bertentangan dengan ketentuan Allah dan Rasulullah. Oleh karena biaya nikah yang ditetapkan oleh pemerintah sama sekali tidak bertentangan dengan ketentuan Allah dan Rasulullah saw maka patuh terhadap Peraturan Pemerintah Nomor 48 Tahun 2014 tentang Tarif Atas Jenis Penerimaan Negara Bukan Pajak yang berlaku di Kementerian Agama tersebut adalah wajib bagi orang Islam di Indonesia.

Pernikahan di masa sekarang tidak cukup hanya dengan memenuhi syarat dan rukun yang ada dalam kitab-kitab fiqh klasik, namun juga harus memenuhi administrasi yang ditentukan oleh Negara. Supaya tujuan perkawinan untuk membentuk kehidupan yang bahagia lebih mudah dan lebih terjamin untuk dicapai.

Memisahkan hukum Islam dan hukum positif dalam hal ini Peraturan Pemerintah Nomor 48 tahun 2014 sama sekali tidak dapat dibenarkan karena Peraturan tersebut merupakan hasil penggalan hukum Islam dengan metode yang tepat. Maka harus kita pahami bersama bahwa Peraturan Nomor 48 tahun 2014 tentang Tarif Atas Jenis Penerimaan Negara Bukan Pajak yang berlaku di Kementerian Agama merupakan bagian dari hukum Islam sendiri.